



Cruzar las fronteras y ayuda humanitaria: 4- La frontera polaco-bielorrusa

Description

En agosto 2020, después de la reelección de este en Bielorrusia, hubo abundantes acusaciones de fraude en la votación. La comunidad internacional puso en marcha sanciones que no gustaron a Loukachenko, y por ello amenazó con “ahogar a Europa con inmigrantes y drogas”. Los políticos y científicos están de acuerdo en que a este contexto no se le puede llamar a una crisis migratoria, sino un “enfrentamiento geopolítico donde los migrantes se convierten en un arsenal más”¹. La situación en la frontera polaco-bielorrusa es peculiar en lo que respecta a la ayuda humanitaria y la migración, ya que en realidad se considera como una instrumentalización de los refugiados por parte del gobierno de Loukachenko contra la UE. En consecuencia, la situación en la frontera es muy complicada, y merece ser considerada. Por lo tanto, explicaremos las tensiones y qué medidas de ayuda se toman en la frontera polaco-bielorrusa.

En efecto, esta amenaza de parte de Loukachenko es peligrosa para la seguridad territorial de la UE y de los países de la OTAN. Los países fronterizos son países de tránsito para los refugiados y migrantes. Una importante parte de ellos quiere instalarse en Alemania, Austria, Francia o en los Países Bajos, donde pueden tener una red (familia, amigos o conocidos). Por lo tanto, el gobierno de Polonia declaró en septiembre 2021 un estado de emergencia en dos provincias fronterizas. Lituania y Letonia igualmente adoptaron medidas de fortificación de sus fronteras para, según los gobiernos, limitar los flujos de inmigrantes sin papeles. Sin embargo, hoy en día la mayoría de los flujos son ilegales, en particular a través de los contrabandistas. La UE financia el proyecto de muro fronterizo que ha sido ampliamente apoyado por los políticos y la población de ultraderecha².

Los inmigrantes, quienes intentan cruzar la frontera todos los días, están huyendo conflictos en sus países de origen de Oriente Próximo y Medio (ej. Irak, Libia, Afganistán, Yemen) y África (ej. Congo, Etiopía). Polonia y Bielorrusia comparten una frontera de más de 400 km, una gran parte de la cual está cubierta por bosques o pantanos, lo que hace que el contexto geográfico sea bastante específico. Así que da oportunidades de cruzar sin ser detenidos por la policía³. Estos inmigrantes sufren de un juego de ping-pong y testifican que “los bielorrusos nos envían a suelo polaco, y los polacos nos devuelven. Así una y otra vez”⁴. La ONG Human Right Watch (HRW) denuncia como “un limbo desesperado” a la frontera polaco-bielorrusa. Los inmigrantes se encuentran varados varios días sin poder permanecer en Bielorrusia ni solicitar asilo en la Unión Europea. Además, los servicios humanitarios no tienen fácil acceso al lugar, y los migrantes se quedan sin alojamiento y comida, lo que también provoca tragedias y, en consecuencia, una verdadera crisis humanitaria (muerte, hipotermia, enfermedades, heridas...), como explican los informes de HRW. Al mismo tiempo, la ONG Amnesty International denuncia la “violación del derecho de asilo y [las] expulsiones forzosas ilegales” y la “pasividad de la comisión europea ante las violaciones de derechos”⁵.

Entonces, ¿cuáles son las acciones reales en la frontera?

Generalmente, la Cruz Roja es la primera en llegar al lugar de los hechos para prestar ayuda humanitaria, así que instalaron un centro logístico a Bruzgui (Bielorrusia), que en diciembre 2021 albergaba alrededor de mil personas, incluidos cientos cincuenta niños. Habilitaron también un centro médico, además, asalariados y voluntarios distribuyen comida y artículos de primera necesidad dos veces al día. La Cruz Roja tiene también el apoyo logístico y financiero de ACNUR, la UNICEF y la OMS⁶.

Por otro lado, en lugares polacos como en la localidad de Michalowo, la población local se moviliza en solidaridad con los refugiados y inmigrantes, y organizan ayuda humanitaria en la región con el apoyo del alcalde. Las ONGs locales y los voluntarios trabajan en cooperación con la Cruz Roja también. Crearon un centro logístico para reunirse y organizarse en la ayuda en los bosques fronterizos. Allí se preparan paquetes de supervivencia para los refugiados con artículos necesarios (alimentos, medicinas, ropas, etc.) que provienen mayormente de donaciones privadas⁷.

Por fin, En noviembre de 2021, la “Comisión Europea anuncio que la Unión Europea se comprometía a destinar EUR 700.000 a ayudas para cubrir las necesidades básicas de los migrantes en la frontera entre Bielorrusia y Polonia”. La distribución entre los actores sería la siguiente: 200 000€ para la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja bielorrusa y de la Media Luna Roja (alimentos y artículos de higiene) y 500 000€ para organizaciones humanitarias aliadas⁸.

Para concluir, la llegada de un gran número de inmigrantes a la frontera ha alertado a las autoridades europeas, que lo consideran una provocación del gobierno bielorruso. La dificultad de acceso a la frontera y de discusión por parte de las instituciones complica la asistencia a las personas bloqueadas en el lugar. Lo cual provoca situaciones de gran precariedad. A pesar de ello, las instituciones locales y los ciudadanos se implican a la ayuda a los inmigrantes sobre el terreno con cierto apoyo financiero de las organizaciones internacionales. Últimamente, la guerra en Ucrania ha aumentado la presión sobre la frontera polaca y cuestiona las políticas y prácticas de acogida, sobre todo ante el aumento de la solidaridad hacia los ucranianos y la priorización de los refugiados y migrantes. Por lo que cabe preguntarse ¿cómo la atención de los medios de comunicación a este asunto destaca o enmascara los retos humanitarios regionales?

Fontes adicionais

<https://www.ifri.org/fr/espace-media/lifri-medias/nouvelles-tensions-migratoires-aux-frontieres-de-leurope> <https://news.>

Foto:

Stringer- Agencia Anadolu: <https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868> [1https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868](https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868)

[2 https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868](https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868)

[3 https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868](https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868)

[4https://elpais.com/internacional/2021-11-24/humanidad-y-derechos-de-los-migrantes-que-tratan-de-entrar-en-su-pa%C3%ADs-de-leuropa/](https://elpais.com/internacional/2021-11-24/humanidad-y-derechos-de-los-migrantes-que-tratan-de-entrar-en-su-pa%C3%ADs-de-leuropa/)

[5https://elpais.com/internacional/2021-11-24/humanidad-y-derechos-de-los-migrantes-que-tratan-de-entrar-en-su-pa%C3%ADs-de-leuropa/](https://elpais.com/internacional/2021-11-24/humanidad-y-derechos-de-los-migrantes-que-tratan-de-entrar-en-su-pa%C3%ADs-de-leuropa/)

[6 ht](https://elpais.com/internacional/2021-11-24/humanidad-y-derechos-de-los-migrantes-que-tratan-de-entrar-en-su-pa%C3%ADs-de-leuropa/)

[7https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868](https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-humanitaria-para-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868)

[de-ola-solidaria/47119748](#)

[8https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868](https://www.aa.com.tr/es/mundo/la-uni%C3%B3n-europea-promete-eur-700000-en-ayuda-migrantes-en-la-frontera-entre-bielorrusia-y-polonia/2423868)

APARTADOSTEMATICOXEOGRAFICOS

Cooperación ao desenvolvemento

ETIQUETAS

Galicia internacional migraciones

IDIOMA

Castelán

INVESTIGACION

Cooperación Internacional e Axenda 2030

Date Created

Maio 31, 2022

Meta Fields

Autoria : 17043

Datapublicacion : 20220531

Subtitulo : Esta serie de artículos tiene como objetivo explorar diferentes contextos donde la ayuda humanitaria desempeña un papel interesante o importante en las fronteras.